

Inhalt

Aufsätze

Ernée, M. / Müller, J. / Rassmann, K., Ausgrabung des frühbronzezeitlichen Gräberfelds der Aunjetitzer Kultur von Prag-Miškovice. Vorläufige Auswertung und erste Ergebnisse der naturwissenschaftlichen Untersuchungen: ¹⁴ C-Daten und Metallanalysen	355
Gleirscher, P., Ente, Entenmann und Heros in der Situlenkunst. Zur mythologischen Deutung eines Deckelfrieses mit Tierbildern aus Waisenberg (Kärnten) . .	411
Kurzmann, P., Ein islamisches Schminkefläschchen im keltischen Grab	589
Rudnick, B., Zum „Legatenhaus“ und dem <i>scamnum tribunorum</i> im Hauptlager von Haltern am See	511
Schuster, J. / Cieśliński, A., Der älterkaiserzeitliche Fürstengräberfundplatz Lübsow-„Tunnehult“. Neue Geländeforschungen	569
Strobel, K., Augustus und die Annexion des Alpenbogens. Die Einrichtung der Provinzen <i>Raetia</i> und <i>Noricum</i>	437

Besprechungen und Anzeigen

ASAL, M., Insula 36. Die Entwicklung einer Häuserfront in Augusta Raurica (A. Heising)	644
BENDER, H. / POHL, G. (Hrsg.), Der Münsterberg in Breisach I (G. von Bülow) .	652
BEUG, H.-J., Leitfaden der Pollenbestimmung für Mitteleuropa und angrenzende Gebiete (J. Wiethold)	699
BATHER, S. (Hrsg.), Zwischen Spätantike und Frühmittelalter. Archäologie des 4. bis 7. Jahrhunderts im Westen (G. von Bülow)	655
DAIM, F. / LAUERMANN, E. (Hrsg.): Das frühungarische Reitergrab von Gnadendorf (Niederösterreich) (B. M. Szöke)	673
DANNHEIMER, H. U. A., Frauenwörth (L. Clemens)	676
EHMIG, U., Die römischen Amphoren im Umland von Mainz (N. Hanel)	634
ENGELS, CH., Die merowingischen Grabfunde von Mainz-Finthen (H. Ament) . . .	658
GARCÍA-BELLIDO, M. P. (coord.), Los Campamentos Romanos en Hispania (27 a.C. – 192 d.C.) (F. Kemmers)	623
GRÜNEWALD, M. / HAHN, E., unter Mitarbeit von VOGT, K., Zwischen Varusschlacht und Völkerwanderung. Die römerzeitlichen Gräberfunde aus Worms und Rheinhessen im Museum der Stadt Worms im Andreasstift (H. Ament) .	638
HULD-ZETSCHKE, I., Der Mithraskult in Mainz und das Mithräum am Ballplatz (R. Wiegels)	641
KIRILOV, T., Die Stadt des Frühmittelalters in Ost und West (H. Steuer)	669
KRAUS, J., Die soziale Differenzierung der östlichen Aunjetitzer Kultur in den Bronzezeitstufen A2 und A3 (B. Zich)	603
KYTLIKOVÁ, O. (†), Jungbronzezeitliche Hortfunde in Böhmen (M. Novotná) . . .	607

LEIFELD, H., Endlatène- und älterkaiserzeitliche Fibeln aus Gräbern des Trierer Landes (A. Böhme)	616
MANTE, G., Die deutschsprachige prähistorische Archäologie (M. K. H. Eggert)	690
MELZER, W. / CAPELLE, T. (Hrsg.), Bleibergbau und Bleiverarbeitung während der römischen Kaiserzeit im rechtsrheinischen Barbaricum (M. Erdrich)	626
PANKAU, C., Die Besiedlungsgeschichte des Brenz-Kocher-Tales (östliche Schwäbische Alb) vom Neolithikum bis zur Latènezeit (J. E. Fries)	680
PETER-RÖCHER, H., Gewalt und Krieg im prähistorischen Europa (U. Veit)	684
POSSELT, M. / ZICKGRAF, B. / DOBIAT, C. (Hrsg.), Geophysik und Ausgrabung – Einsatz und Auswertung zerstörungsfreier Prospektion in der Archäologie (C. Mischka)	695
ROSE, H., Die römischen Terrakottamasken in den Nordwestprovinzen (K. Roth-Rubi)	631
ROYMANS, N., Ethnic Identity and Imperial Power. The Batavians in the Early Roman Empire (J. Schulze-Forster)	619
SABATINI, S., House Urns. A European Late Bronze Age Trans-cultural Phenomenon (J. Kneisel)	611
SCHÄFER, A., Tempel und Kult in Sarmizegetusa (G. von Bülow)	647
SCHESCHKEWITZ, J., Das spätrömische und angelsächsische Gräberfeld von Wasper-ton, Warwickshire (B. Brugmann)	660
SLAWISCH, A., Die Grabsteine der römischen Provinz Thracia (G. von Bülow)	649
URBAŃCZYK, P., Herrschaft und Politik im Frühen Mittelalter (S. Brather)	666
VERSLYPE, L. (Hrsg.), Villes et campagnes en Neustrie. Sociétés – Économies – Ter-ritoires – Christianisation (H. Ament)	664
ZELLER, G., Das fränkische Gräberfeld von Badenheim (H. Ament)	658
Hinweise für Publikationen der Römisch-Germanischen Kommission	703

Table of Contents

Articles

Ernée, M. / Müller, J. / Rassmann, K., Excavation of the Early Bronze Age Cemetery of the Únětice Culture at Prague-Miškovice. An first Overview of the Evaluation and Initial Results of the Scientific Studies, C-14 Dating and Chemical Analyses of the Metal Finds.	355
Gleirscher, P., Duck, Duck-Man and Hero in Situla Art. On the Mythological Interpretation of a Lid-Frieze with Animal Figures from Waisenberg (Kärnten) . .	411
Kurzmann, P., An Islamic Cosmetic Bottle in a Celtic Grave	589
Rudnick, B., On the "Legate's House" and the <i>scannum tribunorum</i> in the Main Camp at Haltern am See	511
Schuster, J. / Cieśliński, A., The Late Imperial Princely Burial Site of Lübsow-„Tunnehult“. New Fieldwork	569
Strobel, K., The Annexation of the Alpine Region and the Creation of the Provinces of <i>Raetia</i> and <i>Noricum</i>	437

Reviews and Comments

ASAL, M., Insula 36. The Development of a Row of Houses in Augusta Raurica (A. Heising)	644
BENDER, H. / POHL, G. (Eds.), The Münsterberg in Breisach I (G. von Bülow) . .	652
BEUG, H.-J., Pollen Determination Guidelines for Central Europe and Adjacent Areas (J. Wiethold)	699
BRATHER, S. (Ed.), Between Late Antiquity and the Early Middle Ages. Archaeology of the 4th to 7th Centuries in the West (G. von Bülow)	655
DAIM, F. / LAUERMANN, E. (Eds.), The Early-Hungarian Equestrian Burial from Gnadendorf (Lower Austria) (B. M. Szőke)	673
DANNHEIMER, H. ET AL., Frauenwörth (L. Clemens)	676
EHMIG, U., The Roman Amphorae in the Environs of Mainz (N. Hanel)	634
ENGELS, CH., The Merovingian Funerary Finds from Mainz-Finthen (H. Ament) .	658
GARCÍA-BELLIDO, M. P. (coord.), Roman Camps in Hispania (27 BC – AD 192) (F. Kemmers)	623
GRÜNEWALD, M. / HAHN, E., with the collaboration of VOGT, K., Between Varian Disaster and Migration. The Roman-Era Grave Finds from Worms and Rheinhessen in the Museum of the City of Worms in St. Andrew's Collegiate Church (H. Ament)	638
HULD-ZETSCHKE, I., The Mithras Cult in Mainz and the Mithraeum at Ballplatz (R. Wiegels)	641
KIRILOV, T., The City of the Early Middle Ages in the East and West (H. Steuer) .	669
KRAUS, J., Social Differentiation of the Eastern Aunjetitz Culture in the Bronze Age Stages A2 and A3 (B. Zich)	603
KYTLIKOVÁ, O. (†), Early Bronze Age Hoard Finds in Bohemia (M. Novotná) . .	607

LEIFELD, H., Final-Latène and Early Imperial Fibulae from Burials in the Trier Countryside (A. Böhme)	616
MANTE, G., The German-Language Prehistoric Archaeology (M. K. H. Eggert)	690
MELZER, W. / CAPELLE, T. (Eds.), Lead Mining and Lead Processing During the Roman Imperial Period in the Barbaricum East of the Rhine (M. Erdrich) . . .	626
PANKAU, C., The Settlement History of the Brenz-Kocher-Valley (eastern Swabian Alps) from the Neolithic to the Latène Period (J. E. Fries)	680
PETER-RÖCHER, H., Violence and War in Prehistoric Europe (U. Veit)	684
POSSELT, M. / ZICKGRAF, B. / DOBIAT, C. (Eds.), Geophysics and Excavation – Application and Evaluation of Non-Destructive Prospection in Archaeology (C. Mischka)	695
ROSE, H., The Roman Terracotta Masks in the Northwest Provinces (K. Roth-Rubi)	631
ROYMANS, N., Ethnic Identity and Imperial Power. The Batavians in the Early Roman Empire (J. Schulze-Forster)	619
SABATINI, S., House Urns. A European Late Bronze Age Trans-Cultural Phenomenon (J. Kneisel)	611
SCHÄFER, A., Temple and Cult in Sarmizegetusa (G. von Bülow)	647
SCHESCHKEWITZ, J., The Late-Roman and Anglo Saxon Cemetery at Wasperton, Warwickshire (B. Brugmann)	660
SLAWISCH, A., The Grave Stones of the Roman Province of Thracia (G. von Bülow)	649
URBAŃCZYK, P., Governance and Politics in the Early Middle Ages (S. Brather) . .	666
VERSLYPE, L. (Ed.), Cities and Countryside in Neustria. Societies – Economies – Territories – Christianisation (H. Ament)	664
ZELLER, G., The Frankish Cemetery of Badenheim (H. Ament)	658
Notes on Publications of the Roman-Germanic Commission	703